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ГЛАВНОЕ 

СКОРБНАЯ ДАТА

ВАЖНО

Глава Глава 
рассказал рассказал 
о новых о новых 
проектахпроектах

Экономическая эффективность Экономическая эффективность 
и социальный гуманизми социальный гуманизм

Глава Чувашии Олег 
Николаев рассказал о 
разработке Комплексной 
программы социально-
экономического развития 
региона на 2025-2030 годы. 

На XIV съезде партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ, состоявшемся 26 октября 
2024 года, были утверждены идеологическая 
и экономическая платформы СРЗП, которые 
лягут в основу Программы перед выборами 
в Госдуму в 2026 году.

В ее рамках планируется 
реализовать около 60 про-
ектов, которые, как сказал 
глава, должны быть реали-
стичными и выполнимыми, с 
четким пониманием необхо-
димых финансовых ресурсов.
Многие проекты уже хоро-

шо проработаны: строитель-
ство круглогодичной базы 
семейного отдыха в Алатыр-
ском округе и развитие агро-
технопарка в Батыревском; в 
Вурнарском округе будет ор-
ганизовано производство и 
переработка хмеля, в Ибре-
синском создан лесной парк 
с зонами глемпинга и кем-
пинга; в Козловском предпо-
лагается развитие машино-
строительного комплекса. 
Другие проекты включают 

создание завода по произ-
водству алюминиевых изде-
лий в Мариинско-Посадском 
округе, агротехнопарка в 
Моргаушском, цеха по произ-
водству гидроаккумуляторов 
в Урмарском. В Чебоксарах 
запланирован санаторно-ку-
рортный комплекс, в Шемур-
шинском округе – переработ-
ка сои и масличных культур, 
в Янтиковском – добыча кар-
бонатных пород и производ-
ство известковой муки.
Есть проекты создания 

мно гофункциона льной 
территории в Заволжье и 
развития Казанской набе-
режной в Чебоксарах. В Но-
вочебоксарске планируется 
развитие речного порта для 
создания производственно-
логистических зон, в Шумер-
ле – проект «Инфраструктура 
для жизни». 
Работа над программой 

находится на завершающей 
стадии. Как сказал глава, 
подготовленные документы 
дают полное представление 
о том, как будут использо-
ваться имеющиеся финансо-
вые ресурсы.

Предложения о но-
вом экономическом 
курсе, который поло-
жит конец нищенским 
пенсиям и бедности ра-
ботающих, представил 
Сергей Миронов:

«Мы разработали 
концепцию, в которой 
собраны лучшие миро-
вые методики и практи-
ки последних полутора 
столетий. Концепция 
объединяет исключи-

тельную экономическую 
эффективность и глубо-
кий социальный гума-
низм в единую систему».

– По итогам съезда 
была принята Резолю-
ция, в которой говорит-
ся об идеологической 
основе деятельности 
партии – это патрио-
тический социализм, 
– комментирует депу-
тат Госдумы от Чувашии 
Анатолий Аксаков. – На 
этой основе будет стро-
иться справедливое 
взаимодействие граж-
дан и государства. И 
особенно – государства 
по отношению к сво-
им гражданам. Каждый 
сможет найти в нашей 
Программе что-то свое – 
возвращение прежнего 
пенсионного возраста, 
нормальные стипендии 
для студентов, высокие 
пенсии, достойные зар-
платы.
На съезде депутат 

обозначил ключевое на-

правление экономиче-
ской политики в услови-
ях кадрового дефицита 
– рост производитель-
ности труда, допустив, 
что заложенных в бюд-
жете на 3 года 6 трлн 
руб. на проекты опере-
жающего развития в ус-
ловиях высоких ставок 
может не хватить.

– Руководители про-
мышленных предпри-
ятий Чувашии выска-
зывали мне опасения, 
– пояснил Анатолий 
Геннадьевич, – что в 
будущем государство 
вновь вернется к преж-
ней парадигме, при 
которой западные ком-
пании смогут теснить 
российских произ-
водителей на отече-
ственном рынке. Будем 
работать над законода-
тельными инициатива-
ми, которые позволят 
промышленности раз-
виваться ускоренными 
темпами. 

Эта боль никогда не 
оставит жителей дерев-
ни. В скорбную дату они 
каждый год собираются 
возле памятника «Стри-
жи. Прерванный полет», 
где проходит митинг-
реквием. В этом году на 
митинге традиционно 
присутствовали пред-
ставители партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ.
На митинге выступил 

депутат Госсовета Чува-
шии Сергей Семенов, он 
передал слова скорби 
от имени главы Чувашии 
Олега Николаева и депу-
тата Госдумы Анатолия 
Аксакова.
Депутат подчеркнул 

важность сохранения па-
мяти о погибших. В связи 

с этим он выразил благо-
дарность генеральному 
директору строительной 
компании «Тус» Николаю 
Угаслову, благодаря кото-
рому на месте сгоревшей 
школы уже завершается 
строительство часовни.
Участники митинга по-

чтили память погибших 
минутой молчания, за-
жгли свечи, возложили 
цветы и венки к памятни-
ку, посетили мемориал.

Говоря о сохранении 
памяти о жуткой траге-
дии, нельзя не сказать о 
человеке, благодаря кото-
рому эта память была уве-
ковечена. Скорбную дату 
– урок на все времена не 
дала забыть простая сель-
ская учительница Полина 
Иванова (на фото справа). 

Она написала о пожаре 
книгу «Эльбарусово. День 
трагедии», которая в 2007 
году была издана при 
поддержке Анатолия Ак-
сакова. Не давала покоя 
мысль о неблаговидном 
состоянии места захоро-
нения… Итогом стараний 
Полины Никоноровны, по-
лучивших отклик в серд-
цах многих и поддержку, 
стало благоустройство 
скорбного места и созда-

ние мемориала в память 
о погибших по проекту 
заслуженного художника 
РФ, народного художника 
Чувашии скульптора Вла-
димира Нагорнова. В этом 
благом деле опять уча-
ствовал Анатолий Аксаков 
– депутат выделил сред-
ства на приобретение 
материалов для создания 
поименных памятников 
погибшим, контролиро-
вал процесс работ.

Помним…Помним…
В деревне Эльбарусово Мариинско-Посадского 
округа в 63-й раз почтили память жертв страшной 
трагедии – 5 ноября 1961 года случившийся в 
школе пожар унес 110 жизней: 106 человек – дети, 
четверо – учителя.
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ß АКТУАЛЬНОАКТУАЛЬНО
В ПРАЗДНИК

По данным министра 
культуры, по делам наци-
ональностей и архивного 
дела Чувашии Светланы 
Каликовой, которые она 
привела на еженедель-
ной планерке у главы ре-
спублики Олега Николае-
ва, всего было проведено 
на различных площадках 
более 550 мероприятий, в 
которых приняли участие 
свыше 20 тысяч человек.
Одно из таких значи-

мых мероприятий про-
шло под эгидой Общины 
казаков Чувашии, которой 
руководит депутат Госсо-
вета Чувашии от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ЗА ПРАВДУ Андрей Бе-
ликов, на базе отдыха «За-
имка», что под Новочебок-
сарском. 
Гостями праздника 

стали депутаты Госсовета 
Чувашии Игорь Моляков, 
Андрей Марушин, Вла-

дислав Солдатов, депутат 
Новочебоксарского Со-
брания депутатов Григо-
рий Михайлов, который 
приехал в отпуск из зоны 
СВО, представители раз-
личных общественных 
организаций и объедине-
ний, национальных диа-
спор, проживающих в ре-
гионе. 
Праздничные ме-

роприятия начались с 
торжественного бого-
служения, его в храме 
великомученика Георгия 
Победоносца провел про-
тоиерей Максим Курлен-
ко. Приведя в качестве 
примера факты из исто-
рии Смутного времени, 
когда из-за междоусоби-
цы русских князей поля-
ки захватили Москву, он 
предостерег от пагубных 
последствий разобщен-
ности в обществе и при-
звал ставить интересы 

государства выше личных 
потребностей. 
После богослужения 

основное действо пере-
неслось на базу отдыха 
«Заимка», где гостей жда-
ло захватывающее зрели-
ще – юные воспитанники 
конноспортивной школы 
Общины казаков Чувашии 
продемонстрировали ма-
стерство джигитовки.

Таким был лейтмотив праздничных мероприятий, которые прошли 
в Чувашии в честь Дня народного единства. 

Примечательное собы-
тие произошло недавно 
на казачьем хуторе Отрад-
ное – на территории возле 
храма свм. Георгия Побе-
доносца были высажены 
крымские сосны. 
Саженцы сосен из по-

ездки в Запорожскую об-
ласть привезла коорди-
натор всероссийского 
эколого-просветительско-
го и патриотического про-
екта «Семейный лес» Анна 
Евграфова. 
По ее словам, этот про-

ект призван улучшить эко-
логическую ситуацию, кото-
рая сложилась в Донецкой, 
Луганской, Запорожской 
и Херсонской областях во 
время их нахождения в со-
ставе Украины. 

– Мы выезжали в эти ре-
гионы и своими глазами 
видели, какая там экологи-
ческая обстановка, – рас-
сказывает она. – Прямо 
скажу: увиденное нас рас-
строило. Фактически там 
ничего не было сделано 
для сохранения природы, 
в частности лесов. Более 
того, ничего не сделано 
для их восстановления. По 
крайней мере, мы не заме-
тили ни одной новой по-
садки деревьев. 

– По ва-
шему мне-
нию, по-
чему там 
с л о ж и -
лась такая 
обстанов-
ка?

– Причин, я думаю, не-
сколько. Во-первых, вопро-
сы экологии не решались 
на государственном уров-
не годами. Во-вторых, сло-
жился такой менталитет 
народа. Например, когда 
мы привезли с собой са-
женцы деревьев и стали 
их высаживать, на нас смо-
трели, мягко говоря, как на 
чудаков. 
По мнению Анны Евгра-

фовой, одним из инстру-
ментов спасения природы 
в новых регионах является 
массовая высадка сажен-
цев деревьев с привлече-
нием к этой акции именно 
местного населения. 
Миссия, конечно, благо-

родная, но для ее осущест-
вления нужны финансо-
вые средства, саженцы и 
многое другое. Именно эти 
вопросы обсудила Анна Ев-
графова с Андреем Бели-
ковым и нашла в его лице 
надежного помощника и 
единомышленника.

– Я, конечно, мало раз-
бираюсь в лесоустройстве 
и технологии выращивания 
деревьев, – признался Ан-
дрей Викторович, – но мы 
готовы помочь волонтерам 
«Семейного леса». 
В качестве подтверж-

дения своих намерений 
и планов представители 
Общины казаков Чувашии, 
которой руководит Андрей 
Беликов, и Анна Евграфо-
ва высадили возле храма 
свм. Георгия Победоносца 
саженцы крымских сосен, 
привезенных из недавно 
присоединенных регионов. 

– У нас будут расти со-
сны из новых регионов, а 
в недалеком будущем за-
шумят леса, заложенные 
экологами-активистами и 
волонтерами из Чувашии, 
– прокомментировал собы-
тие Андрей Беликов. 

Алексей Кряжинов
Фото автора

ЭКОЛОГИЯ ВАЖНЫЕ ДАТЫ

У памятника У памятника 
провели провели 
субботниксубботник
Накануне Дня памяти жертв политических 
репрессий в Ядрине активисты партии 
привели в порядок памятник.

В местном отделении партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, которым бессменно руко-
водит депутат Собрания депутатов Ядринского 
муниципального округа Владимир Офаринов, су-
ществует добрая традиция – наводить порядок на 
территории возле памятника жертвам политиче-
ских репрессий. Не стал исключением и нынеш-
ний год – активисты провели субботник.
Владимир Офаринов с активистами партии, 

среди которых был Иван Илларионов – сын поли-
тического репрессированного Илларионова Ил-
лариона Илларионовича – привели в порядок и 
обелиск, и территорию возле него.
На следующий день Владимир Офаринов при-

нял участие в митинге памяти жертв политиче-
ских репрес-
сий. В своем 
выступлении 
он отметил, 
что такое в 
истории на-
шей страны не 
должно повто-
риться. На при-
мере жизни 
жителя Ядрина 
И.И. Иллари-
онова расска-
зал, в каких 
т р удн ейши х 
условиях им 
пришлось вы-
живать.

У ч а с т н и к и 
митинга возло-
жили цветы к па-
мятнику жертв 
политических 
репрессий. 

Когда народ един, он непобедимКогда народ един, он непобедим

И зашумят лесаИ зашумят леса
Депутат Госсовета Чувашии от 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ЗА ПРАВДУ Андрей Беликов 
укрепляет партнерские связи 
с новыми регионами вместе с 
«Семейным лесом». 
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× Ó Â ÀØÈ ßЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Масло, которое застревает в горлеМасло, которое застревает в горле

Êðóïíûå 
ðèòåéëåðû, 
ñãîâîðèâøèñü 
ñ ïðîèçâîäèòåëÿìè, 
ðåøèëè ïîâòîðèòü 
óäàâøèéñÿ 
ýêñïåðèìåíò 
ñ ÿéöàìè?

Ñ íà÷àëà 
ãîäà öåíà 
êèëîãðàììà 
ñëèâî÷íîãî 
ìàñëà âûðîñëà 
íà 25,9 
ïðîöåíòà. 

Âûèãðàþò 
êðóïíûå 
èìïîðòåðû è 
ôåäåðàëüíûå 
òîðãîâûå ñåòè.

ШОК ДЛЯ 
ПОКУПАТЕЛЕЙ
Едва российские поку-

патели успели оправиться 
от роста цен на яйца, как 
снова были повержены в 
шоковое состояние: цены 
на сливочное масло чуть 
ли не в одночасье взле-
тели до небес. Согласно 
официальным статданным, 
цена килограмма масла 
с начала года выросла на 
25,9 процента. Если полто-
ра месяца назад 180-грам-
мовая пачка сливочного 
масла жирностью 82,5 про-
цента производства Зеле-
нодольского молочного 
завода в «Пятерочке» стои-
ла чуть больше 150 рублей, 
то в начале ноября уже 229 
рублей 99 копеек.
С чем связан такой стре-

мительный рост цен?
– Объективных причин 

для резкого повышения 
цен на сливочное масло 
нет, – отвечает известный 
фермер из Батыревского 
муниципального округа 
Решит Санзяпов. – Заку-
почные цены на молоко 
прежние, тарифы на элект-
роэнергию не повысились, 
расходы на логистику тоже, 
зарплату работникам на 
молокозаводах, насколько 
мне известно, не подняли. 
По моему мнению, нынеш-
нюю ситуацию с ценами 
на сливочное масло круп-
ные игроки создали искус-
ственно. 

– Почему? 
– Давайте посмотрим, 

что в итоге получилось. 
Правительство, чтобы по-
крыть дефицит и сбить 
цены, вынуждено увели-
чить импорт масла из Тур-
ции, ОАЭ и других стран, 
хотя сырья у нас предоста-
точно. Нетрудно догадать-
ся, какая цена будет у этого 
масла, учитывая нынеш-
ний курс доллара. Кто от 
этого выиграет? Рядовой 
покупатель? Нет. Выигра-
ют крупные импортеры 
и федеральные торговые 
сети. Магазины, по край-
ней мере, ничего не поте-
ряют, хоть отечественное 
масло будут продавать, 
хоть импортное. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
ЦИФРЫ 
Многие аналитики объ-

ясняют рост цен на масло 
увеличением его себе-
стоимости. В Ассоциации 
компаний розничной тор-
говли (АКОРТ) утвержда-
ют: «С начала года опто-
вые закупочные цены на 
масло выросли почти на 31 

процент в связи с ростом 
себестоимости производ-
ства и содержания молоч-
ного животноводства». 
Такого же мнения при-

держиваются и в Наци-
ональном союзе про-
изводителей молока 
(«Союзмолоко»), дескать, 
себестоимость производ-
ства масла растет по всей 
технологической цепоч-
ке, начиная от закупки сы-
рья, то есть молока, и за-
канчивая переработкой.
По данным «Союзмо-

лока», на увеличение се-
бестоимости сливочного 
масла в наибольшей сте-
пени влияют возросшие 
затраты на закупку моло-
ка, логистику, куда входят 
транспортные расходы, 
а также оплата электро-
энергии и стоимость упа-
ковки. 
Насколько такой рас-

клад соответствует реаль-
ному положению дел?
Возьмем, к примеру, мо-

локо – главный компонент 
производства сливочного 
масла. По данным Мин-
сельхоза Чувашии, на на-
чало января 2024 года за-
купочная цена молока от 
населения в среднем со-
ставила 22 рубля, на 2 ав-
густа – 23, а на 1 ноября – 25 
рублей (закупочные цены 
на молоко, закупаемое у 
крупных производителей, 
находятся примерно в та-
ком же сегменте). 

Итак, за год закупоч-
ная цена молока выросла 
всего лишь на 3 рубля, что 
составляет чуть больше 8 
процентов. А рост тари-
фов на электроэнергию и 
цен на бензин и дизтопли-

во, по статданным, и того 
меньше – соответственно 
3,6 и 5,7 процента. 
Если суммировать, то 

получается примерно 13-14 
процентов. Возникает во-
прос: так почему же сегод-
ня мы за сливочное масло 
платим на треть больше, 
чем в начале года? 

МНЕНИЯ, 
НЕ ЯВЛЯЮЩИЕСЯ 
ИСТИНОЙ 
В ПОСЛЕДНЕЙ 
ИНСТАНЦИИ
Известный экономист, 

заместитель председателя 
комитета Госдумы России 
по экономической поли-

тике Михаил Делягин рост 
цен на масло объяснил 

финансовыми причинами. 
«У нас возникла нехватка 
сливочного масла, пото-
му что из-за повышения 
процентной ставки резко 
ограничили льготные кре-
диты сельскому хозяйству. 
Потому что в бюджете нет 
денег для субсидирования 
этих льготных кредитов. 
Соответственно, это уда-
рило по производству сли-
вочного масла, возникли 
проблемы со сливочным 
маслом», – заявил он в ин-
тервью радиостанции «Го-
ворит Москва». 

Министр сельского 
хозяйства России Ок-
сана Лут придержива-
ется несколько иного 
мнения. В интервью га-
зете «Ведомости» она 
сказала, что росту цен 
на сливочное масло 
способствовал в том 
числе рост доходов на-
селения. По ее словам, 
в условиях рынка цены 
зависят от баланса 
спроса и предложения. 
Повышение уровня за-

работных плат увеличило 
спрос на продукты пита-
ния, включая масло, что 
создало временный дис-
баланс на рынке.
Ну что ж, такие рас-

суждения не лишены ло-
гики, но снова возникает 
вопрос: коли так, почему 
факторы, о которых гово-
рят Делягин и Лут, повли-
яли только на стоимость 
сливочного масла? 
Весьма любопытной 

представляется и версия 
нынешнего сенатора Ни-
колая Федорова, опуб-
ликованная в одном из 
интернет-изданий. Если 
верить ему (цитата), «Все-
му виной стал дефицит 

сырья – молока. И дефицит 
этот возник не спонтанно, 
а создавался очень даже 
продуманно. Была задей-
ствована целая стратегия 
массовой скупки молоко-
перерабатывающих пред-
приятий по всей стране с 
последующим их закры-
тием. И стратегию эту во-
площали в жизнь такие 
гиганты, как Danone и 
PepsiCo, контролировав-
шие львиную долю рос-
сийского рынка готовых 
молочных продуктов, в том 
числе за счет их импорта». 
Естественно, будучи мини-
стром сельского хозяйства 
России, Николай Василье-
вич выступил против рас-
поясавшихся транснацио-
налов. 
Конечно, хочется вос-

хититься патриотизмом и 
прозорливостью Николая 
Федорова, но, увы, опять 
концы с концами не очень 
сходятся. Как известно, 
наш земляк работал мини-
стром сельского хозяй-
ства в 2012-2015 годах, так 
почему же только спустя 
10 лет сработала мина, 
заложенная транснацио-
нальными компаниями? 

КТО ЗАПЛАТИТ 
ЗА БАНКЕТ 
СО СЛИВОЧНЫМ 
МАСЛОМ
На гипотетический во-

прос, кто виноват в ны-
нешней ситуации с мас-
лом, в «Руспродсоюзе», 
объединяющем произво-
дителей и поставщиков 
всех категорий продук-
тов питания из различ-
ных регионов страны, 
четко указали пальцем: 
«Наценка торговых сетей 
на сливочное масло со-
ставляет более 70%».
Словом, повторяется 

недавняя история с яй-
цами. Тогда тоже неждан-
но-негаданно возник их 
дефицит и, как следствие, 
резкий рост цен. Потом 
цены словно по взмаху 
волшебной палочки ста-
билизировались, а поку-
патели на радостях даже 
не заметили, что торговые 
сети так и не убрали цен-
ники, которые вначале 
всех ввели в ступор. 
Многое указывает на то, 

что крупные ритейлеры 
в сговоре с производите-
лями решили повторить 
удавшийся эксперимент, 
но на этот раз со сливоч-
ным маслом, в своих ин-
тересах нивелировав тем 
самым нынешнюю высо-
кую ставку кредитов. Они 
ничего не потеряют – за 
них в очередной раз будет 
расплачиваться простой 
народ.

Алексей Кряжинов 

В России два явления всегда приходят 
неожиданно – зима и резкий скачок цен, как, 
например, нынешний их взлет на сливочное 
масло. Первое связано с природой и мало зависит 
от человека, а вот второе!.. Насчет второго и 
поговорим. 
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ПРОВИНЦИАЛЬНЫЕ НРАВЫ

Зигзаги местного самоуправленияЗигзаги местного самоуправления
Чиновники часто сетуют, что муниципалитеты не обладают полнотой власти на 
местах и у них нет реальных механизмов для принятия решений по ключевым 
вопросам. Но такие утверждения идут от лукавого. Сегодня руководители 
муниципалитетов могут обойти даже федеральные законы, ловко манипулируя 
нормами и правилами, и при этом не попасть под действие УК РФ. Более того, 
зачастую свои действия, которые с точки зрения не только закона, но и морали 
выглядят далеко не бесспорными, местные чиновники подают как очередное 
проявление заботы о процветании района или города. 

С УПОРСТВОМ 
МАНЬЯКА 

На днях позвонил пред-
принимателю Николаю 
Никитину – известному ор-
ганизатору пассажирских 
перевозок из Моргауш. Не-
сколько раз набирал номер, 
но ответа не было. «Не ина-
че, опять в суде», – подума-
лось. Предположение под-
твердилось. 

– Уже более 11 лет судим-
ся с администрацией округа, 
– рассказал Николай Ивано-
вич. – По моим прикидкам, 
нынешнее заседание суда 
стало сороковым по счету. 
Самое время подавать заяв-
ку в Книгу рекордов Гиннес-
са.

Шанс попасть в эту книгу 
есть и у нашей газеты: мы по-
святили теме этого конфлик-
та несколько публикаций. 

 О своем противостоянии 
с администрацией, об изма-
тывающих судебных тяжбах 
Николай Никитин тоже на-
писал целую книгу, но даже 
в ней не уместились многие 
детали и факты. Мало того, 
после выхода в свет в 2022 
году книги конфликт приоб-
рел еще более агрессивный 
и изощренный характер. 

Предметом спора стали 
новое здание Центра оказа-
ния услуг, которое постро-
или отец и сын Никитины в 
селе Моргауши, и земля во-
круг него. 

Еще в 2017 году райад-
министрация обратилась в 
Арбитражный суд с заявле-
нием о сносе здания Цен-
тра оказания услуг, но суд в 
удовлетворении иска отка-
зал. И тогдашнее руковод-
ство района решило дей-
ствовать по принципу «не 
мытьем, так катаньем» – от-
казалось заключить договор 
с Никитиными об аренде зе-
мельного участка. 

Никитины вынуждены 
были обратиться в суд. Пять 
различных судебных инстан-
ций вынесли одинаковые 
решения: признать незакон-
ным отказ администрации в 
предоставлении земельного 
участка в аренду ИП Ники-
тину. А решением Моргауш-
ского райсуда от 23 декабря 
2022 года на администра-
цию района была «возложе-
на обязанность рассмотреть 
заявление Никитина Н.И. о 
заключении договора арен-
ды земельного участка без 
проведения торгов».

Казалось бы, закон надо 
выполнять. Но администра-
ция продолжала гнуть свою 
линию. Пришлось снова об-
ратиться в суд с требова-

нием признать незаконным 
бездействие администра-
ции района. Как и следовало 
ожидать, Судебная коллегия 
Верховного суда Чувашии 
19 февраля 2024 года при-
знала незаконным бездей-
ствие администрации Мор-
гаушского округа. На главу 
округа Алексея Матросова 
был наложен штраф. Как го-
ворится, дальше некуда. Ан 
нет, оказывается, есть куда.

– После того, как суд обя-
зал администрацию заклю-
чить с нами договор аренды, 
она отказалась подписывать 
акт ввода в эксплуатацию 
Центра оказания услуг, – 
продолжает Николай Ники-
тин. – Оставалось снова су-
диться. 6 ноября суд вынес 
решение о закреплении за 
нами права собственности 
на Центр пассажирских пе-
ревозок. Теперь мы его по-
ставим на регистрационный 
учет и надеемся, что новый 
Центр на радость всем жите-
лям района примет первых 
посетителей. 

Можно поздравить Ни-
китиных с победой – они ее 
заслужили. А к администра-
ции округа остаются вопро-
сы.

МАЛЕНЬКИЕ 
ХИТРОСТИ БОЛЬШИХ 
НАЧАЛЬНИКОВ

…В Чебоксарах на пере-
крестке ул. Мичмана Павло-
ва и Университетской стоит 
торговый центр «Питер», а на 
улице Байдула возвышается 
многоквартирный дом. Что 
общего у этих двух объектов, 
расположенных в разных 
районах города?

В обоих случаях земель-
ные участки надо было во 
что бы то ни стало продать 
нужным людям, причем 
именно для строительства 
ТЦ и жилого дома. Но как 
это сделать, ведь придет-
ся объявлять аукцион, а его 
результаты могут быть не-
предсказуемыми? Посту-
пили просто: в первом слу-

чае землю выделили под 
строительство автостоянки, 
во втором – гаражного ком-
плекса. Дальнейшее уже 
было, как говорится, делом 
техники.

Такими же методами, 
можно сказать, действует и 
администрация Моргауш-
ского округа. 

В 2022 году в Моргауш-
ском районе земельный уча-
сток площадью 160 гектаров 
был продан некоему гражда-
нину за смехотворную цену 
– 4 млн руб. с копейками. 
Кусок весьма лакомый, ведь 
участок расположен вдоль 
Волги в Ильинском посе-
лении. И тем удивительнее, 
что в аукционе участвовал 
лишь один человек. Дело в 
том, что райадминистрация 
информацию о проведении 
аукциона разместила … «в 
события 2019 года». Кажется, 
погрешность небольшая. Но 
кто догадается заглянуть в 
2019 год, если аукцион про-
водится в 2022-м? 

УФАС по Чувашии при 
проверке обнаружило еще 
несколько таких нарушений, 
но итоги аукциона не отме-
нило, а просто пожурило ви-
новных лиц.

ЕСТЬ УПРАВА 
И НА УПРАВЛЕНЦЕВ

Еще один пример.
Весной этого года в са-

мом центре с. Большой 
Сундырь срубили яблони и 
большую березу. Для этого 
создали специальную ко-
миссию, которая составила 
протокол о том, что именно 
эта береза, растущая на ал-
лее рядом с другими дере-

вьями, якобы представляет 
опасность для людей. Бере-
зу спилили, а через несколь-
ко дней на ее месте стали 
строить магазин. 

Точно так же свалили де-
ревья и декоративные ку-
старники в парке деревни 
Верхние Олгаши, примыка-
ющей в Большому Сундырю. 
Местные жители считают, 

что таким образом гражда-
нин, купивший земельный 
участок рядом с парком, 

строит дорогу к своему «по-
местью». В территориальном 
отделении администрации 
возмущенным верхнеолга-
шинцам ответили просто, де-
скать, ваш парк официально 
не считается парком, а по-
тому ни о каких нарушениях 
закона и речи быть не может. 

– А то, что мы его заложи-
ли в честь юбилея Победы 

и установили там памятник 
погибшим в Великой Отече-
ственной войне землякам, к 
тому же проводим в парке 
дни деревни, для чиновни-
ков, видимо, никакого значе-
ния не имеет, – возмущает-
ся общественный активист 
Петр Воробьев.

Справедливости ради 
надо отметить, что не все 
сходит с рук местным чинов-
никам. Недавно райадмини-
страция объявила аукцион 
на вырубку елей, высажен-
ных местными депутатами 
в бытность Николая Ники-
тина главой Моргаушского 
сельского поселения в са-
мом центре села. Моргауш-
цы, узнав об этом, написали 
коллективную жалобу в про-
куратуру района. Буквально 
на днях аукцион отменили, и 
аллею удалось отстоять. Но 
такие примеры, к сожале-
нию, в Моргаушах единичны. 

Алексей Кряжинов 

По утверждению местных чиновников, 
этого парка в Верхних Олгашах нет.

На месте срубленных деревьев 
строится магазин.

Еловую аллею удалось отстоять. Новая автостанция ждет пасса-
жиров.
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ЭХ, ДОРОГИ

Строительства дороги в деревне Тюмерево Янтиковского округа ждали долго. 
Многие поколения пробирались по ул. Николаева, утопая в вязкой чавкающей грязи 
весной, осенью и в летнюю непогоду. И вот длительное ожидание озарилось наконец 
робкой надеждой – сельчан заверили, что на этой улице будет проложена дорога. 
И ее даже начали прокладывать. Однако без «но» у нас не бывает, в данном случае 
главное «но» заключается в том, что топать по хлюпающей субстанции в деревне 
могли перестать уже пару лет назад.

Комплексному развитию Комплексному развитию 
требуется комплексный требуется комплексный 
подходподход

Затяжное Затяжное 
благоустройство благоустройство 
Объект в Тюмерево не единственный, 
где работы не выполнены в срок. Еще 
один из множества примеров – парк 
«Старый город» в Ядрине. «Завершается 
последний этап благоустройства парка», 
говорится в официальном сообщении. 
Надо сказать, что благоустройство 
территорий в республике проходит 
в рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и городская 
среда», и профильное руководство 
должно проявлять интерес к таким 
объектам.

16 октября интерес проявил заместитель 
руководителя регионального Минстроя и 
главный архитектор Чувашии Павел Корни-
лов – он побывал в Ядрине и ознакомился с 
ходом работ в парке. 
Горожане сами выбирали дизайн-про-

ект. С 2020-го по 2022 год были проложены 
тротуары из брусчатки, установлены ма-
лые архитектурные формы: площадки для 
баскетбола и мини-футбола, скамейки, мо-
стики, сцена, стол для настольного тенни-
са и т.п., проведено наружное освещение. 
В прошлом году здесь появился памп-трек 
– специальная велосипедная трасса с чере-
дованием ям, кочек и контруклонов, на ко-
торой нет ровных участков. В этом году об-
устраивается входная группа с деревянным 
настилом, где сейчас устанавливаются каче-
ли-перголы. Главный архитектор увиденным 
остался доволен, у прокуратуры на этот счет 
имеется собственное мнение.
Прокуратуре Ядринского района после 

проверки пришлось поторопить подрядчи-
ка, занимающегося благоустройством пар-
ка:

«Установлено, что указанные работы, сто-
имостью более 4,6 млн рублей на основа-
нии контракта, заключенного с местной ад-
министрацией, проводит индивидуальный 
предприниматель.
Несмотря на истечение 01.09.2024 уста-

новленного срока, работы так и не были за-
вершены и были окончены лишь на 87%. Бо-
лее того, на момент проверки в период с 18 
по 25 сентября работы на объекте подряд-
чиком не велись вовсе.
В этой связи прокуратурой района в 

адрес подрядчика внесено представле-
ние, по результатам рассмотрения которого 
предпринимателем приняты меры по за-
купке недостающих материалов и активи-
зированы строительные работы.
В отношении него также возбуждено 

дело об административном правонаруше-
нии, предусмотренном по ч. 7 ст. 7.32 КоАП 
РФ (неисполнение обязательств, предусмо-
тренных контрактом). Постановлением суда 
виновное лицо оштрафовано на 30 тыс. руб-
лей.
После вмешательства прокуратуры и ак-

тивного контроля со стороны местных орга-
нов власти темпы работ активизированы, и 
в настоящее время благоустройство город-
ского парка практически завершено».

НАЦПРОЕКТЫ 

ИНТЕРНЕТ ПОМНИТ 
ВСЕ, И ЭТО ТОЖЕ
По итогам тендера на 

строительство дороги 27 ап-
реля 2021 г. был заключен 
контракт. Начальная сто-
имость работ составляла 
38 662 588 руб. – почти 39 
миллионов. Выполнять рабо-
ты подрядилось АО «Москов-
ский областной дорожный 
центр» (Красногорск). Удиви-
тельно, что такая серьезная 
и большая организация – ак-
ционерное общество! – име-
ющая в структуре несколько 
профильных филиалов, ре-
шила заняться дорожными 
работами в деревне Чувашии. 
Но что делать – конкурс есть 
конкурс, на конкур-
сах всякое бывает, и 
это АО его выиграло. 
Потом установило 
щит с информацией, 
где сроком оконча-
ния работ значилось 
31 августа 2022 г.

9 августа 2021 г. 
Тюмеревский терри-
ториальный отдел с 
радостью сообщил 
о «подарке сельча-
нам»: «По улице Ни-
колаева начато стро-
ительство дороги с 
твердым покрытием 
переходного типа. 
(…) Отсутствие доро-
ги с твердым покры-
тием создавало не-
комфортную среду 
для передвижения 
транспорта и пеше-
ходов, особенно в 
осенне-весенний пе-
риод. Сметная стои-
мость дороги состав-

ляет более 39 млн рублей 
и будет финансироваться с 
(надо «из». – Ред.) республи-
канского бюджета. Завер-
шение строительных работ 
предусмотрено в августе 
2022 года. Дорога строится 
по программе комплексного 
развития сельских террито-
рий».
Ул. Николаева в деревне са-

мая длинная, протяженность 
дороги составляет 2150 м. 
На этой улице находятся дет-
ский сад, врачебный офис, 
магазины, здесь ходит школь-
ный автобус, и, в случае чего, 
должны проезжать (проби-
раться, если получится) ско-
рая помощь и пожарные.

НЕПРОФЕС-
СИОНАЛИЗМ 
ИЛИ ПОФИГИЗМ?
А дальше что-то, видимо, 

пошло не так. 20 ноября 2022 г. 
сообщалось, что подрядчик 
(между прочим, ранее зани-
мался реконструкцией транс-
портной развязки в Сколко-
во) не выполнил госконтракт. 
Сделав для дороги ложе и 
засыпав его песком, он уда-
лился. Воспоминания о нем 
остались в виде щита да пе-
ска на месте, где должна быть 
дорога… В региональном 
Минтрансе сообщили, что ра-
боты «по техническим причи-
нам» перенесены на третий 
квартал 2023 г. По данным 

сайта госзаку-
пок, подрядчика 
оштрафовали на 
600 тыс. руб. за 
просрочку вы-
полнения обя-
зательств. Жи-
тели Тюмерево 
приготовились к 
еще одной вяз-
ко - с ляко тной 
весне.
Можно сколь-

ко угодно пока-
зывать пальцем 
на подрядчика, 
но здесь все-таки 
нужна объектив-
ность, и о ней 
говорит вот это 
минтрансовское 
«по техническим 
причинам». А вы-
явила «техниче-
ские причины» 
проверка Обще-
ственной палаты 
Чувашии, прове-
денная 30 ноя-
бря 2022 г.

Оказалось, что 
водопровод, ука-
занный в проек-
те на основании 
справки главы 
Тюмеревского 
сельского посе-
ления как недей-
ствующий, факти-
чески действует; 
мес тоположе -
ние газопрово-
да, указанного в 
проекте и согла-
сованного с АО 
«Газпром газо-
распределение 
г. Чебоксары», не 
соо т ве т с т вуе т 
действительно-
сти.

6
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ЭХ, ДОРОГИ В память о строителях рубежей

В Янтикове местное отделение партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ провело 
конкурс рукодельниц. В нем участвовали члены и 
активисты партии. 

Лучшая рукодельница

В день рождения партии

Новочебоксарцы 
по достоинству 
оценивают работу 
депутата Госсовета 
Чувашии Сергея 
Семенова и 
благодарят его за 
защиту их интересов.

В рамках декады 
памяти Сурского 
и Казанского 
оборонительных 
рубежей депутат 
Ядринского округа 
Владимир Офаринов 
вместе с учителями 
Кукшумской школы 
провел мероприятие 
с учащимися.

В офисе местного 
отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
в Канаше прошло 
мероприятие, 
посвященное 
28-летию образования 
партии.

Спасибо депутату за лифт 

Комплексному Комплексному 
развитию развитию 
требуется требуется 
комплексный комплексный 
подходподход

Как минимум этими дву-
мя обстоятельствами обус-
ловлена «необходимость 
корректировки проектно-
сметной документации» и 
т.д. и перенос сроков строи-
тельства дороги на 2023 год.
Что же получается? Ру-

ководство республики 
старается, выделяет на до-
роги деньги, а местное ру-
ководство в упор не знает, 
какие коммуникации и где 
проходят на вверенной 
ему территории? И как это 
объяснить – непрофессио-
нализмом или обыкновен-
ным пофигизмом? Как ни 
объясняй, а в конце октя-
бря уже этого года ул. Ни-
колаева была разрыта – это 
газовики прокладывали 
трубы. Дорожных рабочих 
на объекте замечено не 
было. Как рассказали жи-
тели деревни, их на дороге 
вообще видят нечасто – два 
дня они есть, а потом опять 
никого. Кстати, не удалось 
поговорить и с прорабом. 
Его вагончик был открыт, 
но пуст.
Любому тугодуму, на-

верное, понятно, что, пре-
жде чем прокладывать 
дорогу, неплохо было бы 
учесть расположение ин-
женерных коммуникаций. 
А местному руководству, 
видимо, непонятно.

ВИШЕНКА НА ТОРТЕ
Благодаря Республи-

канской адресной инве-
стиционной программе в 
этом году в Чувашии за-
планировано строитель-
ство автомобильных дорог 
местного значения в 11 му-
ниципальных округах об-
щей протяженностью 17 км, 
сообщалось на сайте Мин-

строя в июне. На эти цели 
предусмотрено около 330 
млн руб. В план вошли 13 
объектов.
Далее говорится, что 

начаты также «работы на 
объекте строительства ав-
томобильной дороги по ул. 
Николаева в д. Тюмерево 
Яльчикского (в Минтрансе, 
видимо, попутали округа, 
надо – Янтиковского. – Ред.) 
округа. Подрядная органи-
зация выполнила работы 
по устройству защитного 
кожуха на участке пересе-
чения подземного газопро-
вода и по переустройству 
участков существующего 
подземного газопровода 
низкого давления, попада-
ющих в зону строительства 
автомобильной дороги». 
Но о подрядчике нет ни 
слова. Главный же вопрос 
другой: сейчас осваивают-
ся средства, выделенные 
ранее, или они были пред-
усмотрены дополнительно 
и входят в упомянутые 330 
миллионов? Ответ дадут 
уже отправленные депу-
татские запросы.

…А осень в Тюмерево, 
несмотря на томный уют 
отдыхающих полей с густе-
ющей над ними в сумерках 
тягучей просинью, опять 
была неромантичная…

Öèôðû
Áîëåå 1,4 ìëðä ðóá. 
íàïðàâëåíî íà äîðîãè 
ìóíèöèïàëèòåòàì ×óâà-
øèè â 2024 ã.

100 ìëðä ðóá. íà-
ïðàâëåíî â ðåñïóáëèêå 
çà 4 ãîäà íà äîðîæíóþ 
èíôðàñòðóêòóðó.
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Депутат рассказал о тру-
довом подвиге тружеников 
тыла, которые строили Сур-
ский рубеж, вместе посмо-
трели и обсудили видео-
ролик, снятый при участии 
учеников школы в 2021 году 
в местах, где проходила эта 
оборонительная линия.

Владимир Офаринов на-
помнил о значимости указа 
главы Чувашии Олега Ни-
колаева «Об объявлении 
в Чувашской Республике 

2021 года Годом, по-
священным трудовому 
подвигу строителей 
Сурского и Казанского 
оборонительных рубе-
жей».

Собравшиеся с ин-
тересом послушали 
воспоминания участ-
ницы строительства 
Сурского рубежа 
Е.Г. Щербаковой, кото-
рые прочитал Офари-
нов. А депутату было 
интересно услышать 
рассказы ребят о рабо-
те поискового отряда 
«Асамат» и посмотреть 
фотографии, снятые 
в марте 2021 г. около 
д. Ильина Гора.

Владимир Офари-
нов подарил школе 
книги о великом про-
светителе чувашского 
народа И.Я. Яковлеве.

На нем присутствова-
ли депутаты Канашского 
округа от партии Марга-
рита Данилова, Сергей 
Иванов, Евгений Никитин, 
председатели МО в Ка-
наше и округе Надежда 
Каргина и Екатерина Ива-
нова, активные члены и 
сторонники партии.
С утра в этот день де-

путаты доставили в во-
лонтерский центр по-
мощи СВО постельные и 
нательные принадлежно-

сти, картофель, капусту, 
морковь и т.д., приготов-
ленные жителями райо-
на.
Депутат Сергей Иванов 

в день рождения партии 
пополнил ее ряды – ему 
вручили партийный би-
лет.

Члены и сторонники 
партии были отмечены 
благодарностью за доб-
росовестное отношение 
и активное участие в из-
бирательной кампании от 
имени председателя Со-
вета регионального отде-
ления Анатолия Аксакова.

На днях в адрес депу-
тата поступила очеред-
ная благодарность – на 

сей раз от жильцов дома 
№ 41 по ул. Воинов-интер-
националистов – Сергей 
Семенов помог возобно-
вить работу лифта. «По-
жилые жильцы с верхних 
этажей вообще не могли 
выходить на улицу, – на-
писали новочебоксарцы. 
– Но остается еще один 
вопрос: по плану в этом 
году должны были сде-

лать капитальный ремонт 
дома. Год завершается, 
но никаких признаков ре-
монта пока нет. Надеемся, 
что наш депутат поможет 
разобраться в этом вопро-
се».
Напомним, совсем не-

давно аналогичную благо-
дарность Сергей Семенов 
получил от жильцов дома 
№ 33 по той же улице.

Первое место по еди-
нодушному решению 
членов жюри заняла член 
партии Валентина Хри-
стофорова, второе доста-
лось Людмиле Александ-
ровой.

Победителей поздра-
вили коллеги по партии, 
председатель местного 
отделения Надежда Фео-
фанова вручила им по-
четные грамоты и ценные 
подарки.
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УСПЕХ 

НЕЛЕПЫЙ СЛУЧАЙ

БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ!

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

ЭКОЛОГИЯ

ТЕАТР 

Лучшие округа награждены Лучшие округа награждены 
премиямипремиями

В Волгу выпустили В Волгу выпустили 
молодь сазанамолодь сазана

Сельские гастролиСельские гастроли

Пловцы взяли семь медалей Пловцы взяли семь медалей 

Ошибка стоила 2,5 тысячиОшибка стоила 2,5 тысячи

Мошенники Мошенники 
совершенствуют методысовершенствуют методы

В республике определили районы-лидеры страды 2024 года. Отбор 
проводился по трем группам, в зависимости от площади сельхозугодий. 
Лучшим округам вручили по 150 тысяч рублей дополнительных средств 
на благоустройство территорий. Общая сумма поддержки составила 
450 тысяч рублей.

31 616 мальков сазана выпущены в Чебоксарское водохранилище 
по инициативе филиала «Марий Эл и Чувашии» ПАО «Т Плюс».

Чувашский ТЮЗ им. М. Сеспеля продолжает выезжать со спектаклями 
в отдаленные города и села республики в рамках проекта «Культурная 
среда». В конце октября комедию Дениса Фонвизина «Недоросль» 
посмотрели жители Порецкого округа.

Воспитанники Спортивной школы олимпийского резерва 
№ 9 завоевали семь медалей чемпионата и первенства 
ПФО. Соревнования проходили в Саранске, в них приняли 
участие более 900 спортсменов из 14 регионов округа.

Шумерлинская межрайонная прокуратура помогла 
72-летней жительнице Шумерли возвратить деньги, 
ошибочно перечисленные почтой на неправильный 
расчетный счет.

Женщина – научный работник, профессор обратилась в 
полицию с заявлением о мошенничестве. Она отправила 
неизвестным более 11 млн руб. 

При отборе учитывались 
такие показатели, как чис-
ленность работников в от-
расли, выручка от продажи 
продукции, рентабельность 
организаций агропрома, 
урожайность культур, ко-
личество сельхозживотных, 
средний надой, объем про-
изводства мяса и молока.
По результатам экономи-

ческих соревнований луч-
шими названы:

В специальных термоконтейнерах 
с регулируемым уровнем кислорода 
и температуры рыбешек доставил 
ООО «Тёпловский рыбопитомник» из 
Саратовской области.

Как и всегда, зарыбление проходи-
ло под контролем комиссии из пред-
ставителей Минприроды Чувашии и 
Волго-Камского ТУ Росрыболовства, 
отдела государственного контроля, 
надзора и охраны водных биологи-
ческих ресурсов по Чувашии.
Из выпущенной молоди достиг-

нуть половозрелого возраста удаст-
ся не всем: средняя выживаемость 
составляет от 5 до 10%. Однако и те, 
что все же выживут, внесут весомый 
вклад в поддержание и увеличение 
биоразнообразия водного объекта.
Мероприятия по зарыблению бу-

дут продолжены. В ближайшее вре-
мя в Волгу выпустят более 18 тыс. 
мальков стерляди.

В районном Дворце культу-
ры собрались ученики и учи-
теля школ, а также старшее 
поколение Порецкого, близле-
жащих сел и деревень. «Радует, 
что теперь театры приезжают 
к нам со своими постановка-
ми. Мы имеем возможность 
посмотреть как спектакли, так 
и концерты. Это помогает рас-
ширять кругозор, а спектакли 
по произведениям школьной 
программы мы обсуждаем в 
классе», – поделилась учитель-
ница Напольновской СОШ На-
талья Петрова.

Никита Данилов стал на-
стоящим украшением сбор-
ной Чувашии – он завоевал 
четыре награды чемпионата 
по плаванию вольным сти-
лем: «золото» на дистанции 
200 м, «серебро» на дистан-
ции 400 м, две бронзы — на 
дистанциях 100 м и 800 м.
В рамках первенства ПФО 

Александр Вотяков стал по-
бедителем на дистанции 100 
метров баттерфляем, фини-
шировав вторым. Михаил 
Пайков занял вторую строч-
ку на дистанции 1500 метров 

вольным стилем, Денис Че-
банин – третью на дистанции 
50 метров.

В феврале 2024 года жен-
щина оплатила на почте ком-
мунальные услуги. Сотруд-
ник, несмотря на правильное 
указание реквизитов в кви-
танции, перевел деньги в 
размере 2,5 тыс. руб. в дру-
гую ресурсоснабжающую 
организацию.
Через несколько месяцев 

пенсионерка узнала о задол-
женности за услуги ЖКХ. Не-

смотря на ее неоднократные 
обращения на почту, деньги 
в надлежащую организацию 
переведены не были. 
Межрайонная прокурату-

ра внесла в адрес руководи-
теля Шумерлинского почтам-
та представление. И только 
после этого ошибочно пере-
веденные деньги были воз-
вращены плательщику в пол-
ном объеме.

Ей позвонили и предложи-
ли продлить договор пользо-
вания абонентским номером, 
для чего нужно продиктовать 
коды из смс. Затем позвонила 
девушка, представившаяся ра-
ботником портала госуслуг, и 
сообщила, что личный кабинет 
взломан, поэтому необходимо 
выполнить указания работника 
Центробанка для защиты сбе-
режений. Инструктирование 
продолжил «сотрудник ФСБ»…
Поверив мошенникам, про-

фессор продала автомобиль, 
обналичила накопления, офор-
мила кредит и перечислила на 
некий «безопасный» счет в об-
щей сложности свыше 11 млн 
руб.
На изменившееся поведе-

ние женщины и отсутствие ее 
машины обратили внимание 
знакомые, догадавшиеся, что 
она стала жертвой преступни-
ков.
А 28-летний житель Аликов-

ского округа Чувашии лишился 

4,5 млн руб. Ему позвонил не-
известный и, представившись 
опять же работником портала 
госуслуг, сообщил о возмож-
ности оформить заявку на по-
вышенную пенсию в будущем. 
Для этого требовалось… опять 
назвать коды из смс. Потом 
позвонил «сотрудник Росфин-
мониторинга» и сообщил, что 
злоумышленники получили 
доступ к личным данным буду-
щего пенсионера и оформили 
кредит. Для спасения средств 
надо получить заем самостоя-
тельно и перечислить деньги 
на «безопасный» счет. За сред-
ствами бедолага съездил аж в 
Набережные Челны, где полу-
чил два кредита на 2 900 000 
руб. В общей сложности афе-
ристам «приплыло» более 4,5 
млн руб.
Возбуждены уголовные 

дела.
А дедушка Крылов еще дав-

но сокрушался: «Уж сколько 
раз твердили миру»… 

КРАСНОАРМЕЙСКИЙ округ – 
среди МО с сельхозугодьями до 34 600 га
ЧЕБОКСАРСКИЙ округ – среди муниципалитетов 
с сельхозугодьями от 34 601 га до 54 000 га
МОРГАУШСКИЙ округ – среди округов с сельхозугодьями 
свыше 54 000 га
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Обращаться по тел. (8352) 29-27-27; 
8 (908) 844-44-20

E-mail: chuvashia.ro@spravedlivo.ru
WWW: chuvashia.spravedlivo.ru

Время работы приемной – с 9:00 до 17:00 
ежедневно, кроме субботы и воскресенья
Приходите с вопросами, проблемами, 

предложениями

Чебоксары, ул. Карла Маркса, дом 52/30, 
офис 306, 3 этаж

На прием можно записаться по тел. 
(8352) 29-27-27; 8 (908) 844-44-20

НАПОМИНАЕМ

Общественная приемная 
депутата Госдумы 

Российской Федерации 
АКСАКОВА АНАТОЛИЯ 

ГЕННАДЬЕВИЧА

Региональное отделение 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

в Чувашии

В ПАРТИИ 

ТВОРИ ДОБРО

Они хотят домой
Публикуя фото собак и коротко рассказывая о них, мы очень надеемся на 
добрых людей, способных дать бедолагам дом и заботу. Мы знаем, что они 
в долгу не останутся.

1 Доброжелательная Белка, 
около 3 месяцев

Эта девочка по характеру 
жизнерадостная, доброже-
лательная, активная. Будет 
среднего размера. Имеет 
красивый пестрый окрас. По 
достижении возраста будет 
стерилизована. 

2 Смышленый Коди, 
около года

Вырастет не выше сред-
него размера. Очень друже-
любный, ласковый и смыш-
леный малыш. Приучен к 
выгулу. Знает некоторые ко-
манды. Имеется ветпаспорт.   

3 Брюнетка Афи, 
около 5,5 месяца 

Яркая брюнетка с темно-
карими глазами будет обере-
гать ваш дом от злых людей. 
Говорят, что черные собаки 
– это обереги. Афи вырастет 
среднего размера.  

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬСЯ

Все собаки 
здоровы, 
привиты, 
стерилизованы. 
Выставки 
проводятся 
каждую субботу 
в ТРЦ «Каскад», 
цокольный 
этаж, нижняя 
парковка, с 10.30 
до 16.00.

Социальной Социальной 
сфере нужна сфере нужна 
поддержка поддержка 

За многолетнюю историю 
работы Центра защиты прав 
граждан СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Чебоксарах 
накопилось столько связанных 
с решением частных проблем 
историй, что впору книгу о них 
издавать. На первый взгляд, 
проблемы эти несложные, и 
их вообще могло бы не быть. 
Но реальность – она другая. 
И жителям республики часто 
приходится искать поддержку 
у специалистов Центра. Вот 
одна из последних историй.
В августе 2024 года чебоксар-

ка Надежда С. обратилась к част-
ному юристу за консультацией. 
Тот пообещал ей решить право-
вой вопрос за 12 тысяч рублей. 
Клиентка согласилась, и сторо-
ны заключили договор об оказа-
нии юридических услуг. Прошел 
месяц, но дело так и не сдвину-
лось с мертвой точки. Женщина, 
поняв, что ничего не получится, 
потребовала возвратить деньги. 
Юрист, конечно же, пообещал, но 
так и не вернул. Надежда обрати-
лась в Центр защиты прав граж-
дан, где помощь людям оказыва-
ют бесплатно.

– Потребитель имеет право в 
любое время отказаться от услуг 
и потребовать свои деньги об-
ратно. Для этого даже не нужно 
объяснять причину отказа. Такое 
право дает статья 32 закона РФ 
от 07.02.1992 № 2300-1 «О защи-
те прав потребителей», а также 
статья 782 Гражданского кодекса 
РФ. Но есть одно «но» – исполни-
тель может удержать деньги за 
проделанную работу. Однако в 
нашем случае юрист ничего не 
успел сделать, а значит, и удер-
живать деньги не за что. Поэтому 
нашей заявительнице обязаны 
вернуть все 12 тысяч рублей. Если 

исполнитель тянет с 
возвратом, надо об-
ращаться в суд. Там 
можно дополнитель-
но взыскать неустой-
ку и штраф, – разъяс-
нила руководитель 
Центра защиты 
прав граждан СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
в Чебоксарах Ната-
лия Муравьева.
Обращаться в суд не при-

шлось. Специалисты Центра свя-
зались с юристом и напомнили 
ему о правах потребителей. Тот 
заверил, что вернет Надежде С. 
все до копейки. Не прошло и не-
дели, как 12 тысяч поступили на 
счет заявительницы.

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
Решили отказаться от дого-

вора – требуйте деньги обратно!
Отказаться от договора можно 

в любой момент, неважно, сколь-
ко успел сделать исполнитель. Но 
помните про понесенные им рас-
ходы – заплатить придется, если 
часть работы сделана и есть под-
тверждающие это документы.

ЧТОБЫ ВЕРНУТЬ ДЕНЬГИ, 
НУЖНО: 

1. Обратиться с претензией в 
компанию или ИП, с которой за-
ключен договор.
Передать претензию можно 

лично, в этом случае подготовьте 
два экземпляра документа, на ко-
пии представитель компании по-
ставит отметку о принятии. Мож-
но отправить и по почте – ценным 
письмом с описью вложения.

2. К претензии приложите ко-
пии квитанций, подтверждаю-
щих оплату заказа, а также копию 
договора об оказании услуг.

3. Если компания отказалась 
возвращать деньги, обратитесь 
с жалобой в Роспотребнадзор 
или прокуратуру. Если речь идет 
о медицинских услугах, то в Рос-
здравнадзор, в страховую компа-
нию, где оформлен полис ОМС, 
или в Минздрав. 

4. Этап жалоб в Роспотреб-
надзор и прокуратуру можно 
пропустить и сразу обратиться в 
суд.
Если ответчик – юридиче-

ское лицо или индивидуальный 
предприниматель, в суде можно 
потребовать потребительский 
штраф в размере 50% от при-
сужденной суммы за отказ доб-
ровольно удовлетворить тре-
бования потребителя (ч. 6 ст. 13 
Закона РФ «О защите прав по-
требителей»), компенсацию за 
понесенный моральный ущерб 
(ст. 15 Закона «О защите прав по-
требителей»), неустойку (ст. 28, 31 
Закона «О защите прав потреби-
телей») и судебные расходы. 

ВАЖНО! Исполнитель обя-
зан рассмотреть претензию и 
ответить в течение 10 дней с 
момента ее получения (ст. 31 
Закона РФ «О защите прав по-
требителей»). Если компания не 
ответит в указанный срок, потре-
битель имеет право требовать 
выплатить помимо основной 
суммы неустойку за каждый день 
просрочки. 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ требует:

* Направить средства на реше-
ние социальных вопросов. Партийная 
фракция в Госдуме внесла поправки к 
проекту федерального бюджета, в ко-
торых предлагается перераспределить 
260 млрд руб., направив большую часть 
этих средств на дополнительную под-
держку образования и медицины.

* Увеличить федеральные дота-
ции регионам на повышение зарплат 
бюджетникам. Лидер партии Сергей 
Миронов настаивает на проведении 
обязательной ежегодной индексации 
дотаций, которые регионы получают из 
федерального бюджета для повышения 
зарплат работникам бюджетной сферы.

* Проверить обоснованность по-
вышения тарифов ЖКХ. Сергей Ми-
ронов заявил, что необходимо вернуть 
гражданам часть платы за коммуналь-
ные услуги, если ресурсоснабжающие 
организации не выполняют обязатель-
ства по реализации инвестиционных 
программ.

* Партия призывает правитель-
ство выделить федеральные день-
ги для замены аварийных лифтов 
в многоквартирных домах. Офици-
альное письмо с предложениями пар-
тийной фракции направлено на имя 
министра строительства и ЖКХ Ирека 
Файзуллина. 

Региональное отделение пар-
тии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ» в Чувашии выражает ис-
кренние соболезнования Вален-
тине Антоновне Ильиной в связи с 
безвременной кончиной сестры 

Совиной Марины Антоновны

В Центре помогут, В Центре помогут, 
поддержат, научатподдержат, научат


